



Les calanques n'ont pas été épargnées.

BRUNO LUCIANI



Dans le golfe de Porto.

BRUNO LUCIANI



Dans le quartier des Salines, hier, en milieu de matinée.

FLORENT SELVANI

Un épais brouillard enveloppe la partie occidentale de l'île

Le phénomène qui avait débuté la veille et s'était intensifié durant la nuit, s'observe d'ordinaire au printemps et dans des proportions bien moindres. Le scénario météorologique actuel, loin d'être banal, intègre en plus un épisode persistant de pollution aux particules fines

Hier matin, pour le deuxième jour consécutif, un brouillard très dense a isolé la côte occidentale de l'île, du Sartenais à l'ouest de Figari, jusqu'au Cap Corse.

Comme la nuit précédente et la veille au matin d'ailleurs, la masse magistrale puis épaisse cette fois, cependant, très dissipée, au fil de la matinée à mesure que l'air ambiant se réchauffait. Une évolution graduelle qui mettait en scène des successions naturelles bien connues des météorologues. « Peu à peu, le soleil va réussir à percer cette couche qui est assez dense. Quelques brumes apparaissent en fin de matinée mais il faudra attendre l'après-midi pour que les éclaircies soient plus fréquentes et plus générales », explique Jean-Michel Terrasson, météorologiste au centre Météo-France d'Ajaccio.

Et dans tous les cas, c'est à un spectacle plutôt rare sur le littoral quinze années les insulaires sur cette portion du territoire. « Les plus épaisses, aussi avancées du brouillard que je forme ce matin et qui y reste. Il est peu fréquent qu'il atteigne les côtes et envahir Ajaccio. Un brouillard aussi persistant et sur le littoral n'est pas banal », développe-t-il.

L'Etna mis hors de cause

Ce n'est pas la faute de l'Etna, le volcan sicilien de nouveau entré en éruption. « L'anticyclone est en passe de s'étendre à toute l'Europe. Par conséquent, la circulation atmosphérique est très réduite. Mais il n'est pas exclu que des brumes fassent remonter ces fumées jusqu'en Sardaigne mais pas au-delà pour le moment », commente Jean-Michel Terrasson depuis Météo-France. De l'avis de Jean-Luc Savelli, l'Etna, en surplomb de la ville de Catane, possède un rayon d'action restreint. Ses parades de fumée, spectaculaires, ont tendance à se répandre dans une atmosphère de proximité. « Il ne s'agit pas d'un volcane très émissif. Nous ne sommes pas du tout dans la même situation qu'en avril 2010 avec le volcan islandais », souligne Jean-Luc Savelli. « Quelques poussières dans l'air insulaire ne sont toutefois pas à exclure selon lui. Il est toutefois, patiemment, que des éléments viennent toucher la Corse. Mais ce n'est pas l'essentiel. Ce n'est pas ce qui fait l'épisode mais nous communiquons ce moment. Celui-ci est générée par les particules dérivées qui se déposent sur l'ensemble de l'Europe et qui restent bloquées au niveau de la Corse. Il est donc nécessaire de continuer à suivre les recommandations sanitaires et comportementales », insiste-t-il.

Hier, la situation insulaire correspondait au « seuil d'alerte avec persistance ». L'air ambiant était de très mauvaise qualité le long du littoral balançant ainsi que dans le Cap Corse et de mauvaise qualité partout ailleurs. Aujourd'hui, c'est un air « mauvais » qui dominera à travers toute l'île.

V.E.



DOC. QUATTAIR



Ajaccio et la vallée de la Gravona dans le brouillard.

FLORENT SELVANI

Temps ensoleillé. Désormais, c'est le concours de circonstances déterminantes qui connaît l'île. « Il y a une association de mauvaise qualité évoquée par la pollution aux particules fines », observe-t-il.

Et lorsque les jours passeront sans que subissent les flux de poussières désertiques, « les taux observés restent élevés

sur l'ensemble de la région », relève Jean-Luc Savelli, directeur

de Qualité Corse. À cet égard, l'inquiétude sanitaire domine, « parce que nous respirons tous en permanence et sur une période qui va de l'inspiration au rebouf nasal », commente-t-il. À ce stade, il ignore toujours à quel moment intervient la fin de l'épisode. « Aux deux derniers mois permet d'envisager un retour à la normale à un moment précis. Cet épisode devrait encore durer au moins deux, trois, quatre jours

», ajoute Jean-Luc Savelli, directeur de Qualité Corse. À cet égard, l'inquiétude sanitaire domine, « parce que nous respirons tous en permanence et sur une période qui va de l'inspiration au rebouf nasal », commente-t-il. À ce stade, il ignore toujours à quel moment intervient la fin de l'épisode. « Aux deux derniers mois permet d'envisager un retour à la normale à un moment précis. Cet épisode devrait encore durer au moins deux, trois, quatre jours

Deux vols retardés à Ajaccio

Ces jours-ci, le brouillard a aussi perturbé le trafic aérien. À la marginé seulement. Ainsi, hier matin, l'avion d'Air Corsica à destination de Nice a quitté le terminal ajaccien à 9 h 40 au lieu de 8 h 40. Le vol à destination de Marseille partira à 9 h 35 au lieu de 8 h 35. L'Ajaccio-Paris de 6 h 35 devra également être reporté à 8 h 35. « Ce phénomène n'a pas eu lieu mais pas non plus. Pour nous, cela devient un élément d'exploitation majeur », analyse Luc Benet, président du directoire d'Air Corsica. Mercredi à huis clos, l'aéroport de Calvi a enregistré également des retards au départ, en début de matinée.

V.E.

MAIS NE NAVIGUER PAS ENCORE EN CE MOMENT !

VÉRONIQUE EMMANUELLE

Dès le départ, dans le port de Marseille

Hier matin, à l'approche des îles Sanguinaires, le Jean-Nicoli, cargo mixte de la Corsica Lines qui assurait la traversée entre Marseille et Ajaccio, a commencé à faire retentir sa corne de brume. Un instrument de signalisation maritime, « qui permet de se faire entendre par les autres bateaux », émettra à intervalles réguliers jusqu'à la fin du voyage.

« Nous l'avons gardé jusqu'à ce que nous soyons au milieu de l'île, lorsque nous sommes sortis de la capitainerie », continue Thomas Queinnec, commandant du Jean-Nicoli. Le navire bénéficie en plus d'une belle éclaircie. « Au niveau de se préparer au quai, la visibilité était un peu réduite. Ensuite l'horizon c'est rebouché complètement », complète le commandant.

Augurement, il avait réduit l'allure, « afin de pouvoir analyser le secteur à l'entrée et de pouvoir rentrer au moins faire un arrêtage », dans la passerelle, un matelas supplémentaire, mais pas place. « Nous procédions en

permanence à une veille vigilante et à une veille analysée par les marins. Dans le cas où une brume très épaisse, comme celle-ci, nous oblige à faire reboucher la passerelle », explique le commandant. Les portes qui donnent sur l'extérieur avaient été ouvertes « afin de réduire nos vagues audibles ». Au cas où un autre bateau connaît la soit tout.

« De façon plus générale, nous pratiquons une procédure spécifique, le rôle de brume », résume-t-il. Et celle-ci entraîne en vigueur dès le port de Marseille, complètement enveloppé dans la brume aussi. Ces conditions incitent d'ailleurs l'officier à tracer une autre route.

« Au lieu de suivre l'itinéraire

ordinaire qui consiste à longer les côtes provençales jusqu'aux îles d'Héries, j'ai fait le choix de descendre plus Sud droit, pour gagner le large et sortir de cette zone difficile »,叙述e-t-il. Le Jean-Nicoli, à partir de 21 h 45, sera ensuite « très direct vers Ajaccio ». Il naviguera ainsi par temps clair sur le long de la

île. « Nous avons retrouvé une situation de stabilité relativement stable avec les îles Sanguinaires », souligne-t-il.

Il ne sera quasiment aucunement. « Le trafic est réduit en mer compte tenu du mauvais état de la saison. A proximités des ports, nous ne croisons que des ferries et

des bateaux de pêche professionnels », observe Thomas Queinnec, ayant de faire pour l'accès sur un « phénomène exceptionnel, une brume qui persiste et qui est aussi épaisse, en cette saison, c'est très rare ».

VÉRONIQUE EMMANUELLE



Hier matin, la manœuvre d'accostage du Jean-Nicoli a exigé une attention toute particulière. La brume avait dissous tous les repères visuels.

FLORENT SELVANI